



110

**REPORTE CCM
CLÉRIGOS Y RELIGIOSOS
FALLECIDOS EN MÉXICO
POR AFECCIONES DE COVID 19**

DEL 8 AL 31 DE OCTUBRE, 2020.

11.º REPORTE CCM CLÉRIGOS Y RELIGIOSOS FALLECIDOS EN MÉXICO POR COMPLICACIONES ASOCIADAS AL COVID-19 DEL 8 AL 31 DE OCTUBRE, 2020

*Omar Sotelo Aguilar, SSP y Guillermo Gazanini Espinoza
Unidad de Investigación CCM*

Actualización de casos, clérigos y religiosas fallecidos por coronavirus hasta el 31 de octubre, 2020:

- 1 obispo
- 97 sacerdotes
- 8 diáconos,
- 5 religiosas



PRELIMINAR

En el período comprendido del 11º Reporte, (del 8 al 31 de octubre), el país sufrió una reversión en varias entidades de la Federación pasando a la condición de semáforo naranja debido al incremento de casos por covid-19. Sólo un Estado, Campeche, permanecía en verde, mientras que Chihuahua retrocedió al rojo y otros se encontraban en riesgo de revertir su color para colocarse en la situación de mayor condición crítica. A la fecha de edición de este informe, México acumuló 91 mil 895 defunciones y 929 mil 392 casos positivos.

La situación de la Iglesia estuvo marcada por un incremento en los contagios y de muertes que permanecieron constantes. Se advierte que, de prevalecer el ritmo de la pandemia, la Iglesia de México podría lamentar un repunte en el número de clérigos y ministros contagiados, **haciendo un pronóstico nada optimista en cuanto**

al aumento en el índice de letalidad del covid-19. El CCM ha tenido noticias de contagios importantes en algunos presbiterios, algunos sacerdotes han estado en extrema gravedad permaneciendo en hospitales, librando prolongadas batallas para recuperar la salud.

Por otro lado, **mientras se provocó un debate por las celebraciones religiosas masivas del 12 de diciembre** en el que se informó de la cancelación de todos los eventos en honor de la Virgen de Guadalupe, dos canónigos del cabildo de Basílica, **los exrectores Diego Monroy Ponce y Enrique Glennie Graue**, dieron positivo al covid-19. Al momento del cierre de este reporte, ambos clérigos evolucionaban satisfactoriamente.

Además, se hizo público el contagio que padecieron algunos prelados del Episcopado Mexicano. Destacan los casos de los obispos de Saltillo, **Raúl Vera López**; de Chilpancingo-Chilapa, **Salvador Rangel Mendoza**, trasladado a Cuernavaca por “un cuadro bronco-respiratorio” y el arzobispo de Tulancingo, Domingo Díaz Martínez. La Iglesia de México lamentó **la muerte del obispo emérito de Tehuantepec, Arturo Lona Reyes**, debido a las complicaciones derivadas del covid-19.

En este reporte se agrega el nombre del Pbro. Gilberto Suárez Rebolledo de la arquidiócesis de Xalapa. Su muerte ocurrió en agosto pasado, por lo que se procede a la actualización del número de fallecidos al agregar el nombre de quien fuera vicario general de ese arzobispado.

Algunos medios de comunicación reportaron que en la arquidiócesis de San Luis Potosí se dieron contagios en conventos de religiosas. De acuerdo con el vocero del arzobispado potosino, y como fue reportado en medios, “en el convento de la Cruz, todas las religiosas resultaron contagiadas, un total de 18 “siervas de Dios”, dieron positivas al virus, pero ahora ya se encuentran fuera de peligro, por lo que regresaron las actividades tanto en el convento como en la casa de retiro sacerdotal”.

Igualmente se conoció del deceso de una religiosa fallecida, “sorpresivamente una joven de 26 años que radicaba en **el Hogar de Protección Juvenil A.C.**”, de acuerdo con las investigaciones del CCM se trataría de la hermana **Arely de la Divina Misericordia Ramírez Garfias** del Instituto Hijas del Sagrado Corazón de Jesús. Algunas informaciones señalaron que el señor padre de la religiosa murió debido a este mal y ella pudo haber sido contagiada al haberlo asistido.

Por lo que hace al desarrollo de los actos del culto público, nuevas medidas de confinamiento en algunos Estados obligaron al cierre dominical de templos de forma total. Tal es el caso **del arzobispado de Guadalajara**. La circular 35/2020 firmada por **el cardenal José Francisco Robles Ortega** dirigido a toda la comunidad diocesana las restricciones efectivas desde el 30 de octubre en vigor hasta el 13 de noviembre. En el documento indicó:

“Para los sábados y domingos comprendidos del 30 de octubre al 13 de noviembre, el culto litúrgico y las demás celebraciones no podrán ser presenciales, pero sí transmitidas.

Los templos y sus espacios de culto deberán quedar cerrados desde los viernes a las 19 hrs hasta el lunes y sólo a partir de las 06:00 hrs”.

Como parte de la provincia eclesiástica de Guadalajara, **el obispado de San Juan de los Lagos**, lugar donde se asienta el segundo templo más importante en cuanto a la afluencia de peregrinaciones del país, **la Basílica-Catedral de Nuestra Señora de San Juan de Los Lagos**, siguió las recomendaciones del arzobispado. En la circular 863/2020 dirigido a todos los fieles de la diócesis de San Juan de los Lagos, el

obispo **Jorge Alberto Cavazos Arizpe** determinó el cierre de los templos en los mismos horarios indicados en Guadalajara. Además, indicó:

“La Catedral Basílica de Nuestra Señora de San Juan, el Santuario de Santo Toribio Romo y el Santuario del Niño de Mezquitic permanecerán cerrados a los peregrinos durante estos fines de semana”, es decir, los comprendidos entre el 30 de octubre al 13 de noviembre, desde el viernes a las 19 hrs y hasta el lunes a las 06:00 hrs.

Se presentan los cuadros relativos a los porcentajes afectados por arquidiócesis y diócesis a nivel nacional:

| ARQUIDIÓCESIS Total nacional | Sin defunciones por covid-19 | Defunciones por covid-19 | Porcentaje de afectación |
|---|---|-------------------------------------|-------------------------------------|
| 19 | 7 | 12 | 63% |

| DIÓCESIS Total nacional | Sin defunciones por covid-19 | Defunciones por covid-19 | Porcentaje de afectación |
|------------------------------------|---|-------------------------------------|-------------------------------------|
| 73 | 39 | 34 | 46% |

| ARQUIDIÓCESIS Y DIÓCESIS Total nacional | Sin defunciones por covid-19 | Defunciones por covid-19 | Porcentaje de afectación Iglesia católica de México por covid-19 |
|--|---|-------------------------------------|---|
| 92 | 46 | 46 | 50% |

FALLECIDOS

Comparativo de datos con el décimo reporte del CCM -del 21 de septiembre al 7 de octubre- Con esta actualización, este es el número de casos al 31 de octubre:

| 10° reporte | 11° reporte | Promedio |
|--------------------|--------------------|------------------|
| Sin correlativo | 1 obispo | 1 caso |
| 91 sacerdotes | 97 sacerdotes | + 5 casos |
| 7 diáconos | 8 diáconos | + 1 caso |
| 4 religiosas | 5 religiosas | + 1 caso |

Se solicita a los encargados, responsables diocesanos y feligreses que, de tener información fidedigna y pruebas sobre cualquier caso de sacerdotes, diáconos o religiosas y religiosos afectados por el covid-19, se haga del conocimiento a la Unidad de Investigación del Centro Católico Multimedial a través del siguiente correo: ccomprensa@gmail.com



DATOS 11º REPORTE

Con la actualización de casos, los clérigos y religiosas fallecidos por coronavirus en el período del 8 al 31 de octubre de 2020 son:

1. **Pbro. Efrén Amando Romo Sánchez.** De 72 años y del clero de la **diócesis Huajuapán**. Ordenado en 1979, prestaba su ministerio en la parroquia de san Juan Bautista en Acatlán de Osorio, Puebla.

2. **Pbro. Luis Salazar Santoyo.** De 59 años. Miembro del presbiterio de la **diócesis de Zacatecas**. Su ministerio descolló por la de vivir al lado de los pobres, realizó obras de caridad reuniendo alimentos para los más necesitados. Por su labor humanitaria, el padre Luis fue merecedor del premio estatal de derechos humanos "Tenamaxtle" en 2016.

3. **Pbro. Rafael López Jiménez.** De 86 años. Del clero de la **arquidiócesis de México**. Realizó su ministerio en la tercera vicaría "San Felipe de Jesús" del arzobispado. Tras seis días de hospitalización finalmente perdió la batalla por complicaciones derivadas del covid-19-

4. **Pbro. José de Jesús López Alarcón.** De 54 años. Párroco de San Miguel Arcángel de Las Vigas en Perote, **arquidiócesis de Xalapa**. De acuerdo con el vocero del arzobispado, padre José Manuel Suazo Reyes, el difunto sacerdote era "cercano a la gente, generoso en el servicio, lleno de piedad, de un carácter alegre y muy buen trato con la gente. Se distinguía por ser una persona sencilla, era amistoso, respetuoso y muy dedicado. Las comunidades parroquiales donde prestó sus servicios lo recuerdan como un gran pastor que hizo mucho bien".

5. **Pbro. Bernardo Méndez Carmona.** De 76 años y miembro del presbiterio de la **arquidiócesis de San Luis Potosí**. En un breve comunicado, la Iglesia potosina agradeció la vida y ministerio del padre Méndez Carmona expresando: "El padre Bernardo celebra la Pascua del Señor, incorporado por su ministerio al Sacerdocio eterno de Jesucristo, goza ahora en la presencia eterna del Padre, bendecimos y agradecemos su ministerio sacerdotal en nuestra Iglesia de San Luis Potosí".

6. **Mons. Arturo Lona Reyes, obispo emérito de Tehuantepec.** De 95 años. Una de las muertes más sentidas en el Episcopado Mexicano. Se trató del primer obispo fallecido por las complicaciones derivadas del covid-19. El "obispo de los pobres" fue incansable defensor de los derechos humanos, de la pastoral indígena y promotor de las comunidades eclesiales de base. Tehuantepec fue la única diócesis que pastoreó desde 1971 y hasta el 2000 al cumplir 75 años. A finales de octubre se reportó que el obispo Lona estaba delicado de salud y no se determinaba si realmente estaba contagiado del covid-19. En la víspera de su cumpleaños 95, las causas se esclarecieron determinándose que, efectivamente, el padre-obispo Lona Reyes murió por las complicaciones derivadas del covid-19.

7. **Pbro. Gilberto Suárez Rebolledo.** De 62 años, perteneció al clero de la **arquidiócesis de Xalapa**. Se desempeñaba como vicario general del arzobispado y era párroco en la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe en la capital de Veracruz. Su muerte se anunció el 9 de agosto pasado.

8. **Religiosa Arely de la Divina Misericordia Ramírez Garfias.** De 27 años. Pertenecía al **Instituto Hijas del Sagrado Corazón**, congregación fundada por el padre Eugenio Oláez Anda. La hermana Arely estaba dedicada a la atención de las jóvenes que vivían en la Casa Hogar de Protección Juvenil Femenina en la ciudad de San Luis Potosí.

9. **Diácono permanente José Abraham Gutiérrez.** De 66 años. Prestó su ministerio en la **diócesis de Ciudad Juárez**. Vivió una dura agonía permaneciendo intubado en casa. Su esposa fue contagiada, pero asintomática. El hijo del diácono reveló a medios el penoso viacrucis de la familia para atender al ministro jubilado de la industria maquiladora: “Nosotros, nunca imaginamos que se iba a ir agravando así, nuestra casa se convirtió en un hospital, muchos cuidados higiénicos, que se tiene que estar desinfectando constantemente. Y estamos aquí en el momento que se dan las buenas y también las malas noticias. La carga emocional es muchísima”. Al enterarse de su deceso, el obispo José Guadalupe Torres Ramos, escribió en redes sociales: “Lamentablemente acabo de enterarme del fallecimiento del diácono permanente Abraham Gutiérrez. También ya está en la Casa del Padre. Pedimos por su eterno descanso y Dios fortalezca su familia”.

TOTAL DE CASOS

| | |
|-------------------------------------|------------|
| Obispo | 1 |
| Sacerdotes | 97 |
| Diáconos | 8 |
| Religiosas | 5 |
| Total al 31 de octubre, 2020 | 111 |

LISTA DE CASOS POR ENTIDADES AFECTADAS SON:

Arquidiócesis de Puebla:

Pbro. José Guadalupe Sanguino Fuentes.

Pbro. Valentín Ramírez Tlahque.

Pbro. Álvaro Ramírez Hernández.

Pbro. Juan Francisco Espino Godínez.

Pbro. Joaquín Fausto Silva Omaña.

Pbro. Rafael Amaro Goiz.

Pbro. Adán Soto Aguilar.

Pbro. José Amado Guillermo López Téllez.

Pbro. Rubens Mendoza González.

RP. Luis Ruiz Vázquez, MSpS.

Pbro. Froylán Ramírez Espinosa.

Pbro. Víctor Castillo Deonate.

Pbro. Felipe Manuel Alonso Valdés.



Arquidiócesis de Morelia:

Pbro. Carlos López Aceves.

Pbro. Víctor Ramírez Aguilar, MSP.

Pbro. Alfonso Espino García.

Pbro. Mario Nieto Castro.

Pbro. Martín Bernal Heredia.

Arquidiócesis de México:

RP. Rodolfo Rodríguez Reza, religioso Misionero del Verbo Divino.

Pbro. Luciano Vega Murillo.

Pbro. Francisco Javier Arteaga Gutiérrez, capellán de coro en Basílica de Guadalupe y del clero de la diócesis de Tacámbaro.

Pbro. José de los Santos Aguilera, sfc.

Pbro. Rafael López Jiménez.

Arquidiócesis de Tlalnepantla:

Pbro. Pánfilo Martínez Marroquín.

Pbro. Jesús Hernández Rubio.

Pbro. Enrique Martín Pérez Montes de Oca.

Pbro. Carlos Ismael Ramos Medina.

Arquidiócesis de Toluca:

Pbro. Juan Reza Dávila.

Pbro. Silvestre Pérez Figueroa.

Pbro. Willibaldo Alonso Hernández.

Pbro. Felipe Orihuela Morales.

Arquidiócesis de Acapulco:

Pbro. Erasto Juárez Julián.

Fr. Abelardo Aranda Echeverría.

Pbro. Andrés Bahena Hernández. (+ 4 de julio)

Pbro. Jorge Hernández Ramírez.

Arquidiócesis de Xalapa:

Pbro. Álvaro Fernández Ávila.

Pbro. Gabriel Magaña Santoyo.

Pbro. Gilberto Suárez Rebolledo. (+ 9 de agosto)

Pbro. José de Jesús Alarcón

Arquidiócesis de San Luis Potosí:

Pbro. Armando Olivia Varela.

Pbro. Enrique Pastrana Moreno.

Pbro. Bernardo Méndez Carmona.

Arquidiócesis de Guadalajara:

Mons. David Orozco Loera.

Pbro. José Trinidad García Alonzo.

Arquidiócesis de León:

Pbro. Eduardo Hernández Rodríguez.

Arquidiócesis de Hermosillo:

Pbro. Hugo Montaña Terán.

Arquidiócesis de Monterrey:

Pbro. Miguel Ángel Martínez Núñez.

Diócesis de Tabasco:

Pbro. Emidio Rodríguez de la Cruz.

Pbro. Jesús Gilberto Gómez Hidalgo.

Pbro. Adalberto Pérez Córdova.

Pbro. José Refugio Salcedo Hernández.

Diócesis de Nezhualcóyotl:

Pbro. Antonino Armendáriz Calderón.

Pbro. Álvaro Gabriel Flores Rodríguez.

Pbro. Gustavo Arturo Ballesteros Garcíaarreal.

Diác. Permanente José Guadalupe Lozano Sandoval.

Diócesis de Texcoco:

Pbro. Miguel Ángel López Alarcón.

Pbro. Salvador Jiménez Ortega.

Pbro. Aquileo Valencia Martínez.

Diócesis de Piedras Negras:

RP. José Luis Chávez Martínez, SDB.

Pbro. Rodolfo Ruiz López.

Pbro. Gilberto Sánchez Cantú.

Diócesis de Papantla:

Pbro. Santiago Simón Pancóatl Romero.

Pbro. Faustino Leonel Meza Trejo.

Pbro. Efrén Verdín López.

Diócesis de Iztapalapa:

Pbro. José Luis González de Jesús.

Pbro. José Luis Téllez García.

Diácono permanente Trinidad Cervantes Hernández.

Diócesis de Culiacán:

Pbro. Ramiro Flores De León.

Diácono permanente Rigoberto Rubio Subia.

Diácono permanente Efrén Camacho Galván.

Diócesis de Tlaxcala:

Pbro. Pascual Pluma Álvarez.

Pbro. José Juan García Muñoz.

Diócesis de Tepic:

Pbro. Pedro Tovar Peña.

Pbro. Sergio Díaz Lepe.

Diócesis de Valle de Chalco:

Pbro. José Santos Bacelis Tamayo.

Pbro. Abel Vázquez Tovar.



Diócesis de Matamoros:

Pbro. Jesús Tovar Pacheco.

Pbro. Filiberto Rangel Castillo.

Diócesis de Orizaba:

Pbro. Óscar Gabriel Méndez Flores.

R.P. Francisco Aguilera Medrano, CO.

Diócesis de Cuautitlán:

RP. Ricardo Tintos Delgado, OSB. Abad del monasterio del Tepeyac de la Orden de San Benito.

Pbro. José Guadalupe Valencia.

Diócesis de Huajuapán:

Pbro. Porfirio Francisco Ortiz Osorio.

Pbro. Efrén Amando Romo Sánchez.

Diócesis de Zacatecas:

Pbro. Ezequiel Moya González.

Pbro. Luis Salazar Santoyo.

Diócesis de Atlacomulco:

Pbro. René Flores Colín.

Diócesis de Azcapotzalco:

Pbro. Alejandro Arellano Becerril.

Diócesis de Ciudad Obregón:

Pbro. Sergio Octavio Martínez Enríquez.

Diócesis de Izcalli:

Pbro. Antonio Ceja Rojas.

Diócesis de Mazatlán:

Mons. José Trinidad Hernández Dávila.

Diócesis de Coatzacoalcos:

Pbro. Ezequiel Reyes Alejandro.

Diócesis de Córdoba:

Pbro. José Antonino Ameca Rodríguez.

Diócesis de San Andrés Tuxtla:

Pbro. Simón de Jesús Marcial Carvajal.

Diócesis de Ecatepec:

Pbro. José Antonio Jiménez Sánchez.

Diócesis de Tuxpan:

Pbro. Rodrigo Acuña Betancourt.

Diócesis de Tampico:

Mons. Alfonso Ramírez Luna.

Diócesis de Chilpancingo Chilapa:

Pbro. Ignacio Morales Pablo.

Diócesis de Querétaro:

Pbro. Alejandro Ibarra Trujillo.

Diócesis de San Juan de los Lagos:

Pbro. Sergio Gutiérrez Vázquez.

Diócesis de Tenancingo:

Pbro. Fernando Félix Hernández Flores.

Diócesis de Tehuantepec:

Obispo emérito Arturo Lona Reyes.

Diócesis de Xochimilco:

Diácono permanente Marco Antonio González Bárcena.

Diócesis de Cuernavaca:

Diácono permanente Justino Espinoza Martínez y esposa, Linda Díaz.

Diócesis de Ciudad Juárez:

Diácono permanente Francisco Lazo.

Diácono permanente Abraham Gutiérrez

RELIGIOSAS

En la diócesis de Veracruz:

Sor María Lourdes Pulido Madrigal, religiosa Clarisa Capuchina.

Sor María de las Nieves Fernández, Mercedarias del Santísimo Sacramento.

En la arquidiócesis de Puebla:

Sor Aldegunda Nolasco Bravo, Congregación de Hermanas Josefinas.

En la diócesis de Tuxpan:

Hermana Eugenia Isabel Chi Mass, Mercedarias del Santísimo Sacramento.

En la arquidiócesis de San Luis Potosí:

Hermana Arelly de la Divina Misericordia Ramírez Garfias, Instituto de las Hijas del Sagrado Corazón de Jesús.

Los DIEZ reportes del Centro Católico Multimedial pueden ser consultados en:

<https://secureservercdn.net/72.167.25.126/pz0.036.myftpupload.com/wp-content/uploads/2020/10/10-Reporte-2020-CCM-ok.pdf>

<https://secureservercdn.net/72.167.25.126/pz0.036.myftpupload.com/wp-content/uploads/2020/09/9-Reporte-2020-CCM-ok.pdf>

<https://secureservercdn.net/72.167.25.126/pz0.036.myftpupload.com/wp-content/uploads/2020/09/8-Reporte-2020-CCM-ok-1.pdf>

<https://secureservercdn.net/72.167.25.126/pz0.036.myftpupload.com/wp-content/uploads/2020/08/7-Reporte-2020-CCM-ok.pdf>

<https://secureservercdn.net/72.167.25.126/pz0.036.myftpupload.com/wp-content/uploads/2020/08/6-Reporte-2020-CCM-A.pdf>

<http://ccm.org.mx/2020/07/5to-reporte-ccm-clerigos-y-religiosos-fallecidos-en-mexico-por-complicaciones-asociadas-al-covid-19-del-30-de-junio-al-15-de-julio-2020/>

<http://ccm.org.mx/2020/06/4to-reporte-clerigos-y-religiosos-fallecidos-en-mexico-por-complicaciones-asociadas-al-covid-19/>

<http://ccm.org.mx/2020/06/tercer-reporte-ccm-clerigos-fallecidos-por-afecciones-de-covid-19/>

<http://ccm.org.mx/2020/06/segundo-reporte-ccm-clerigos-fallecidos-por-covid-19/>

<http://ccm.org.mx/2020/05/religiosos-sacerdotes-y-diaconos-fallecidos-por-covid-19-en-mexico/>